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« Pas un cheveu de votre tête ne sera perdu »!… Et pourtant, depuis notre naissance, 
nous avons quand même perdu beaucoup de cheveux. C’est bien la preuve qu’il ne faut 
pas prendre ces expressions au pied de la lettre ; elles sont une manière de parler. 
Jésus parle comme tous les prophètes avant lui : ils ne prédisent pas l’avenir : leurs 
discours ne sont jamais des prédictions, mais des prédications. La remarque est valable 
aussi pour la parole de Jésus sur la fin du Temple.

Voilà donc une première leçon de ce texte pour nous ; ce genre de discours ne doit pas 
être pris au pied de la lettre, il n’est pas fait pour prédire l’avenir de manière exacte : il 
est fait pour nous aider à surmonter les épreuves du présent. Le message, en définitive, 
c’est « Quoi qu’il arrive… Ne vous effrayez pas… »

C’est aussi : « Ne vous appuyez pas sur de fausses valeurs ». Le Temple en était un 
bon exemple ; restauré par Hérode, agrandi, embelli, couvert de dorures, il était 
magnifique ; mais lui aussi fait partie de ce monde qui passe…

Inutile également de chercher dans les paroles de Jésus des précisions sur les dates ou 
les modalités du Royaume ; qu’il s’agisse de la résurrection de la chair dans sa réponse 
aux Sadducéens, dimanche dernier, qu’il s’agisse de la fin des temps, aujourd’hui, il ne 
donne pas de précision. Il ne répond pas à ces questions pourtant bien précises : il dit « 
prenez garde de ne pas vous laisser égarer.. » ce qui n’est pas vraiment une réponse à 
la question posée. Il faut croire que ce n’est pas le genre de précisions dont nous avons 
besoin pour mener notre vie de Chrétiens …

Ailleurs il dira qu’il ne lui appartient pas, même à lui, le Christ, de connaître ces choses-
là ; mais il nous dit très clairement quelle doit être notre attitude : une attitude de 
confiance que rien n’ébranle : ni les catastrophes, ni les persécutions.

Si j’entends bien, les persécutions viendront vite : Jésus décrit des catastrophes et il dit : 
« Mais avant tout cela, on portera la main sur vous et l’on vous persécutera, on vous 
livrera aux synagogues et aux prisons, on vous fera comparaître devant des rois et des 
gouverneurs, à cause de mon Nom. » Et un peu plus bas, « Vous serez détestés de tous 
à cause de mon Nom ». Au passage, on note que Jésus emploie deux fois l’expression 
« à cause de mon Nom » : à elle seule, elle dit la divinité du Christ ; dans le langage des 
Juifs, très souvent, pour parler de Dieu lui-même, on disait simplement ces deux mots « 
Le Nom ».

La parole qui suit : « Mettez-vous dans l’esprit que vous n’avez pas à vous préoccuper 
de votre défense. C’est moi qui vous donnerai un langage et une sagesse à laquelle 
tous vos adversaires ne pourront ni résister opposer ni s’opposer. » Cela ne veut pas 
dire que les Chrétiens persécutés échapperont forcément à leurs persécuteurs… 
Certains mourront, Jésus le dit bien « ils feront mettre à mort certains d’entre vous » 
mais il ajoute « Pas un cheveu de votre tête ne sera perdu », ce qui veut dire que tout 
notre être, corps et âme, est dans la main de Dieu. A travers la mort même, nous 
sommes assurés de rester vivants de la vie de Dieu. Et, quelles que soient les 
persécutions, la Parole de Dieu poursuivra sa course, comme dit saint Paul.

Dans les perturbations du monde, ensuite, seule une confiance tenace nous évitera les 
égarements, et nous évitera aussi de nous laisser effrayer quels que soient les 
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événements. Il faut garder en tête cette phrase de Jésus que saint Jean a retenue : « 
Confiance ! J’ai vaincu le monde ! » Saint Paul le dit aussi à sa manière ; vous 
connaissez ce texte : « Ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni le présent 
ni l’avenir, ni les puissances, ni les forces des hauteurs ni celles des profondeurs, ni 
aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer de l’amour de Dieu manifesté en 
Jésus-Christ, notre Seigneur. » (Rm 8,38-39).
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